



VILLE DE  
MARSEILLE

# MARSEILLE RÉUSSIT



80 ANS DE LA LIBÉRATION  
DE MARSEILLE  
Mardi 27 août 2024

MÉMOIRE

# TRANSMETTRE LE DEVOIR DE MÉMOIRE



# CHÈRES MARSEILLAISES, CHERS MARSEILLAIS



Pour imaginer son avenir, il faut connaître son histoire. Et celle de Marseille, riche, plurielle, fabuleuse, est pleine de héros et d'apprentissages. C'est l'histoire d'un peuple, d'une ville, d'une mer, c'est l'histoire d'une singularité qui a traversé les âges et les millénaires avec une seule boussole : celle d'une indépendance farouche, d'une solidarité sans faille et d'une capacité infinie à se réinventer et à se retrouver.

Cet héritage, cette mémoire, nous en sommes les gardiens et les dépositaires. Nous voulons la célébrer et la transmettre aux enfants, aux plus jeunes, à celles et ceux qui seront demain les citoyens de Marseille. Alors nous avons, depuis cinq ans, travaillé sans relâche pour redonner de la force et de la place à une mémoire marseillaise partagée et universelle. Nous avons renommé nos places, nos écoles, nos rues du nom de nos héros : Ahmed Litim, Ibrahim Ali, Florence Arthaud, Gisèle Halimi, Denise Toros-Marter, Mélinée et Missak Manouchian, toutes ces femmes et hommes qui ont gravé leur trace éternelle, par leurs combats, leurs courages, leurs vies, dans le marbre de notre cité.

Nous avons rendu hommage, reconnaissant pour la première fois avec le Ministre de l'intérieur la rafle du Vieux-Port comme un événement tragique de l'histoire de France. Nous avons fait honneur, célébrant les héros de notre libération à l'occasion de ses 80 ans. Nous avons remis les choses dans l'ordre, rappelant que le 8 mai glorieux de la Résistance fut aussi le 8 mai tragique de Setif et Guelma.

Je suis fier de ce bilan, parce qu'il est celui d'une équipe municipale consciente de l'Histoire dans laquelle elle s'inscrit, fidèle à ses valeurs et à ses principes, fière d'être au travail pour construire l'avenir. Pour sa mémoire aussi, Marseille réussit.

*Benoît Payan*

**Benoît PAYAN**  
Maire de Marseille

## L'école des porte-drapeaux

Dès la rentrée 2023, la Ville de Marseille a ouvert une école de porte-drapeaux. Des collégiens volontaires y sont accueillis et sont présents sur les cérémonies de commémoration répondant ainsi à la nécessaire transmission de mémoire.

## 80 ans des rafles de l'Opéra et du Vieux-Port

80 ans après les rafles les plus importantes après celle du Vél'd'Hiv, la Ville de Marseille a commémoré les rafles du Vieux-Port et de l'Opéra, un épisode oublié du récit national de la Seconde Guerre mondiale en France.



### Le 14 juillet sur le Vieux-Port

Chaque année, le 14 juillet, une cérémonie ouverte au public permet de commémorer ensemble la Fête nationale sur le Vieux-Port.



### Renommer pour se souvenir

La Ville de Marseille renomme des places, des rues ou des équipements publics pour rendre hommage à ceux qui ont fait la grandeur de notre ville. Depuis cinq ans, elle attache une importance particulière à l'égalité et la lutte contre l'ensemble des discriminations.



Retrouvez l'intégralité de nos actions  
sur [marseille.fr/marseillereussit](https://marseille.fr/marseillereussit)